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在18强赛最后一战前，伊
万科维奇仍不愿明说自己的去
留问题。“在比赛结束后，再会和
中国足协讨论。”这句形同废话
之话，倒是透露了一点信息——
这位71岁的克罗地亚人似乎并
不愿意因为此次冲击世界杯失
利而主动离开中国队。

虽然有种种传说，诸如有

阶段性成绩要求的条款等，但外
界对于中国足协与伊万科维奇的
合同其实一无所知。合同或许是
伊万科维奇仍想留下的理由之
一。但中国足球过去几十年的失
败经验里有一条——“留任败军
之将只会让情况更糟糕”。远一
点有戚务生，近一些有卡马乔，在
各指挥了一届失败的大赛后仍被
留用，最终，延后的结局只是给难
堪叠上更多的难堪。

伊万科维奇很固执，确实存在
不少排兵布阵的问题，但也感谢这
位年事已高的克罗地亚人，在当年
时间如此紧迫的情况下仍愿接手
中国队。他和他带来的运气，帮助
中国队晋级18强赛，其实并不代表
这支球队能在水平更高的世预赛
阶段里取得合格的成绩。

伊万科维奇带来的最大贡
献，当数他敢于使用年轻球员，从

谢文能、拜合拉木·阿卜杜外力、
胡荷韬、汪海健、王钰栋、刘诚宇
等一批“00后”球员先后在他麾下
实现国足首秀，到在训练营中召
入刘浩帆、汪士钦、吾米提江·玉
苏普、徐彬等人，让这些新人进一
步熟悉国足的战术与气氛，伊万
科维奇确实在推进中国队的年轻
化工程。这与其前任扬科维奇的
保守作风形成鲜明的对比。与其
看着一支平均年龄几近 30 岁的
球队缩着打，宁可让这些年轻人
得到更多的实战机会，哪怕犯错，
也是一种成长。

但伊万科维奇必须得离开了，
他已经给中国足球留下了痕迹，使
命到此为止了，败军之将的身份令
他和他的球队都会面临巨大的心
理与舆论压力。对于中国足协，这
一点不需要再花什么时间来讨论、
研究和总结。事实证明，几乎所有

关于失败的总结，都对中国足球未
来的工作没有帮助，不然为什么我
们在13次冲击世界杯的旅途中失
败了12次？

时不我待。下一届亚洲杯将
在2027年年初举行，从现在到那
时，还有八个国际比赛日窗口，满
打满算，安排不到 20 场友谊赛，
留给新帅的恐怕最多也就 10 场
出头。对于年轻人的成长，对于
队伍的捏合成型，这十余场国际
比赛至关重要，中国足球经不起
任何对时间的挥霍了。

不要再找什么拖延的理由
了。谁都明白，国足选帅需要走
流程，需要更高层面机构的应允，
那不是更应该抓紧时间上报人选
以供选择吗？至于人脉和资金，
那不更该由足协立即想方设法解
决吗？坐着等，天上不会掉下馅
饼，更别说合适的主教练了。
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告别世界杯
找回身边的世界

国足打完了“荣誉之战”，
开始早早备战下下届世界杯，
但这次中国球迷似乎并没有太
受打击。这既是因为大家的心
理预期已经足够低，也是因为
一个“业余联赛”的爆火，分散
了大家的注意力，也让人们窥
见了足球的另一种可能。

江苏省城市足球联赛（以

下简称“苏超”）的成功，当然有其
不易复制的独特性。13个地级市
各有丰富的历史文化构建的“城
市人格”，“散装江苏”的传统由来
已久，而足球赛事恰是最容易展
开演绎这些看似“敌对”实则富有
默契不越界的趣味的载体——难
怪有人总结“苏超”火爆的主要原
因是“天时、地利、人‘不和’”。相
对紧凑的城市分布和相对均衡的
城市发展，也让联赛的开展更为
便利。

但是，除了个性，“苏超”的成
功，同样有共性值得借鉴。

江苏早就没了中超球队，但
这不妨碍球迷选择自己所在的城
市的球队来支持，思路打开，社区
和学校，也会有同样的激情。要
找回足球朴素的快乐，球迷的“归
属感”很重要，但这“归属感”的地
域范围，却不需要多大，甚至越小
越好。

“苏超”虽然是今年的新事
物，但背后有着“长期思维”的加

持。缩小比赛的地域范围，紧张
又活泼的比赛氛围，以及各地对
各种“梗”的心态更放松、宽容度
更高，让足球更容易回归娱乐属
性，从而更容易成为日常公共生
活的一部分，更容易和饮食、旅
游、文化产生交集，而这些经济层
面的推动力又会反哺赛事，让后
者变得更可持续。

在可以预见的未来，即便“苏
超”必然会在全国范围内人气下
滑，但相信对于这13座地级市的
市民来说，到现场看球、和身边人
聊球，却很可能会成为一种新的
生活习惯。看上去，“苏超”的热
度“只是”靠那些精彩的“梗”维系
的，其实这些梗背后却浓缩着雄
厚的群众基础和文化积淀，和许
多部门的联动合作，而“苏超”带
来的快乐和日常化的参与感，是
更接近足球功能本质的东西。

“苏超”的成功，是足球回归
公共生活的成功。世界杯算什
么？身边的世界才更重要。

换个帅
缘何如此周折

中国男足国家队在6月10日
战罢与巴林队的比赛之后，宣告
美加墨世预赛 18 强赛已经结
束。对中国队而言，“我们的世界
杯”已经结束了。想想当初国足
如何进的 18 强赛？其实面对如
今国足最终提前一轮无缘美加
墨，心理也就平衡了很多。对现
在的中国队而言，主教练伊万的
去留才是外界最为关心的。

出任中国队的主教练，是个
难事。但恐怕外人不会明白更无
法理解，为什么换个教练更难，尤
其是最近两三年来。就以这次世
预赛 18 强赛为例，迄今为止，参
赛的18支球队中，九支队伍已经
换帅，而且效果相当之明显。除
了伊朗队、日本队、韩国队三支顶
尖强队没有换帅之外，与中国队
同组的澳大利亚队、沙特队、印尼
队先后换帅，都已经至少确保进
入到下一阶段比赛，澳沙两队则
是直接PK、竞争小组的另一个直
接出线席位。

第一小组中，乌兹别克队换
帅之后，已经历史性地第一次杀
入世界杯；卡塔尔队和阿联酋队
也是先后换帅，均已经跻身下一
阶段比赛。这其中，卡塔尔队是
从去年 9 月到现在的出线，九个
月之内先后两次换帅，如今的主
教练洛佩特吉已经是第三任主教
练。

第二小组中，阿曼队和巴勒
斯坦队先后换帅，目前两队直接
竞争晋级下一阶段比赛的席位；
只有伊拉克队因为足协内斗，换
帅之后未能立竿见影，但也已经
锁定下一阶段比赛资格，而且，如
今的继任者并不是伊拉克足协的
首选。

换而言之，九队换帅、八队都
算是相对比较成功的，几率之高
令人瞠目结舌！反观中国队，在
世预赛首轮遭遇 0 比 7 这样的历
史性惨败，依然无动于衷，主帅可
以继续任职，而且还莫名其妙地
认为换帅是“急功近利”！所以，
纵观整个18强赛，只有中国队在
三连败、四连败之后，主帅能够继
续“稳坐钓鱼台”，其他17支参赛
队就没有过三连败、四连败这样
的情况。尽管中国国内的民愤极
大、舆情不断，但相关的管理机构
和部门却熟视无睹。当舆情、网
络将此与“耻辱”、“丧权辱国”等
这样的词汇联系到一起时，因为
无人愿意承担责任、更害怕要承
担责任，所以选择了“睁眼瞎”，都
在等着“听领导发话”。

在这样的一种大环境与氛围
之中，指望着中国队能够杀入世
界杯，那才是笑话！所以，在中国
足坛，千万别说“没有不可能”，有
的是“只有想不到”。

●2025世界女排联赛北京
站，中国女排战罢四场，胜了比
利时队和法国队，负于波兰队
和土耳其队。大家终于能够在
世界大赛中一睹中国新女排的
风采了。这次中国女排换帅
了。在女排联赛后排管中心启
动了新帅的选聘工作，在十多
名推荐报名人选中，最后赵勇
胜出，成为新一届国家女排的
主教练。4月上旬，中国排协公
布了新女排教练组和队员的名
单。这支女排将开始迎战洛杉
矶奥运会周期的各项国际女排
赛事。众所周知，中国老女排
近年来已经渐显疲态，在东京
奥运会上无缘四强。排管中心
把兵败东京的原由之一归于

“女排老队员的思想问题”。这被
解读为就此关闭朱婷等一批老将
回归女排的通道。在上一届中国
女排的运行中，一些老将以各种
借口迟迟不回归球队，排管中心
对此的批评还是照顾到了几位宿
将的面子的，是够客气的。

当下大家所见到的这届中国
女排，平均年龄仅为22岁。其中
12名球员是首次披上国家队战袍，

“00后”球员占球队的七成以上，这
创下了历届女排最年轻的纪录。
其中主力二传手张籽萱还不满17
足岁。排管中心表示“不惜代价培
养新人”，所任命的主教练赵勇也
是以培养新人著称。中国女排在
对阵土耳其队时曾有手握四个赛
点的领先机会，有3比1大功告成

战胜对手的机会，可惜女排新手还
是缺乏国际大赛的经验，在处惊不
乱、处危不慌上缺少锤炼。新中国
女排是从“新”出发的，神州球迷得
有信心与有耐心。重见中国女排
辉煌只是迟早的故事。

●中国女排暂居联赛积分榜
第六位。日本女排暂居联赛积分
榜首位。日本女排也在吐故纳
新，核心球员古贺沙里娜已告退
役。新上任的主教练费罗为土耳
其人，这是日本女排历史上第一
次请外教挂帅球队。费罗的任期
要到洛杉矶奥运会。这次世界女
排联赛第二个分站赛在中国香
港，中国女排将会对阵日本女
排。这才是值得关注的重要比
赛。不能错失的。预告了。

中国男足最后一个主场对
巴林的比赛，两队都已经提前
出局，媒体称这是一场荣誉之
战。

听上去荣誉之战还是有点
褒义的意思。但对于两支已经
被淘汰的球队来说，荣誉之战
的另一层意思就是，看看最后
谁会在这个小组垫底。

如果打平，净胜球的差距
意味着中国队会在这个小组排
名倒数第一。

如果战胜巴林，中国男足
排名小组第五。

同样最后一轮，日本队 18
强赛最后一个主场 6 比 0 大胜
印尼。印尼上轮在战胜中国队
之后已经提前获得了附加赛的
资格，而日本已经早早提前成
功进入世界杯，这个比赛对他
们来说，确实也没什么太大压
力。

最后时刻的点球，让国足
避免了小组垫底。最终以小组
第五结束了18强赛。

上届12强赛，排名也是小
组第五。

和上届区别之一是，队中
现有归化球员的使用，没有像
上届那样引发那么大的争议。

毕竟全队唯一非血缘归化
球员，昨天比赛评分却在全队
垫底。

每次预选赛的第二场，似
乎状态都比第一场好，有想过
为什么吗？

继续努力吧。四年，其实
很快的。

如果四年里能按足球的规
律去做一些对的事情，那么四
年、八年之后你会等来收获季
节。相反，如果四年里面继续
不按照规律去做的话，四年之
后，一样是这样。

终于避免了垫底

时不我待

女排从“新”出发

戏剧化
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